

Los terremotos de esta madrugada

Los daños en toda la República son de mucha consideración. - Primeras noticias

Una horrorosa tempestad sísmica de colosales proporciones destructivas azota todas las poblaciones de la meseta central.

Los terremotos se suceden continuamente, y el pánico en las gentes es indescriptible.

El primer gran temblor se produjo a las cuatro horas de la madrugada, y han seguido sin cesar con extrema violencia.

Los habitantes han abandonado sus domicilios, y pernoctan en las plazas y parques públicos. Muchas gentes han marchado a los campos, y la ciudad presenta un aspecto desconsolador.

En la barriadas de la ciudad han caído la mar de casas viejas, y en general todos los edificios han sufrido desperfectos.

Dichosamente no ha ocurrido hasta ahora, las siete horas, en esta capital desgracias personales que lamentar, pues como antes dijimos, al primer fuerte sacudida, las gentes abandonaron sus hogares, poniéndose a salvo de posibles contingencias.

FENOMENO METEOROLOGICO

Se observó al producirse el primer terremoto en dirección al volcán Irazú; un formidable chispazo eléctrico iluminó el firmamento.

Aquel volcán no dá señales de haber entrado en actividades especiales.

A aquel primer fortísimo movimiento sísmico, prodújose un tenebroso ruido subterráneo que no se ha repetido en los temblores siguientes.

INFORMES DE PROVINCIAS

CARTAGO. (por teléfono.) a las 6 horas. — Los temblores no han causado daños de consideración; alguno que otro repe- llo caído en determinados edificios y nada más.

No han sido tan fuertes como los de 1910. En la madrugada hubo intranquilidad por decirse que había sido destruída la capital; rectificado el rumor háse restablecido calma.

El Irazú no dá señales de haber entrado en actividades especiales.

SIN COMUNICACION

La telegráfica y telefónica con las ciudades de Alajuela y Heredia quedó interrumpida al producirse el segundo terremoto, surgiendo inmediatamente el rumor de haber sido destruídas aquellas poblaciones, lo que produjo en esta ciudad honda sensación.

A las 6-15 horas llegó en auto el primer correo de Heredia informando que los temblores habían causado enormes perjuicios en la gran mayoría de los edificios de la ciudad, sin desgracias personales, y que sus pobladores, como aquí, pernoctan al aire libre.

La Botica del doctor Zamora

fué destruída con pérdidas que pasan de diez mil colones.

Ambos templos están agrietados, y muchas casas de por los alrededores del Mercado absolutamente inutilizadas.

COMUNICACIONES RESTABLECIDAS

La telefónica oficial con las ciudades de Alajuela y Heredia quedó restablecida a las ocho horas.

De la primera de aquellas ciudades comunicaron al Secretario de Seguridad Pública no haber ocurrido mayores novedades.

Los temblores hánsense sentido con mayor intensidad en los pueblos del norte de aquella población, especialmente en San Isidro, donde quedó totalmente destruído el edificio que ocupaba la oficina del telégrafo.

Hubo en aquel pueblo heridos y golpeados de alguna consideración.

CON EL SR. PRESIDENTE

Un redactor se avistó con el Jefe del Estado a las 8-30 horas, manifestándole el señor A. costa que los daños habidos en las ciudades de Heredia y Alajuela a causa de los temblores, son bastante considerables, pero no desastrosos, dichosamente.

Que él no tenía aun conocimiento de ninguna sensible desgracia personal ocurrida en ninguna parte.

Que los terremotos hánsense producido con mayor violencia por los pueblos de la zona norte de Alajuela, lo que pareciera indicar que esas violentas conmociones terrestres hayan sido producidas por el volcán Poás.

EL TREN DE ALAJUELA

Salió de aquella ciudad a la hora de itinerario llegando a San José con veinte minutos de retraso.

Antes de pasar el tren por el Pirilla, el puente fué examinado por el conductor, disponiendo que los pasajeros lo pasaran a pie para mayor seguridad.

Más tarde, ingenieros examinaron el puente, encontrándole sin novedad.

PASAJEROS DE ALAJUELA

En el tren llegaron pocos pasajeros; nosotros nos entrevistamos con alguno de ellos, informándonos esto:

La intensidad de los temblores en aquella ciudad han de haber sido mayor que en San José.

Allí se vió el fenómeno no observado en esta capital, de haberse e trabado las puertas en el primer movimiento. Las gentes, durante las convulsiones terres-

tres no podían mantenerse de pie en equilibrio y menos caminar.

Al ocurrir el temblor de las 6 horas, vieron las personas que estaban en el parque de aquella ciudad algo bastante imponente: las paredes del Palacio Municipal y de la casa contigua de la sucesión del doctor don Roberto Cortés, se separaban completamente una de otra, al extremo de dejar ver en cada vez el jardín del interior de dicha casa.

Se observó asimismo que los edificios centrales de construcción antigua, que son de mayor valor, no sufrieron daños y sí los de reciente construcción.

Casi todos los primeros resistieron perfectamente los movimientos de 1888.

El Palacio Municipal, cuya construcción se empezó en 1904 y que se acaba de terminar, que dó en mal estado; no se puede usar mientras no sea examinado detenidamente, pues sus paredes presentan serias rajaduras.

Igualmente se observa en la Catedral.

En las barriadas de la ciudad cayeron muchas pequeñas casitas de adobes que se encontraban en mal estado.

LOS PASAJEROS DE HEREDIA

De los que llegaron en el tren de Heredia, cuéntase el caballero don Rubén González Flores, que nos dice lo que sigue.

No se registró ninguna desgracia lamentable; muchas casas de las afueras de la población quedaron inutilizadas, y varias de las buenas de las del centro, sufrieron desperfectos de consideración.

Se me dijo que los templos fueron dañados lo mismo que ciertas secciones de la Escuela Normal, cosa que no me consta por haber salido de la ciudad temprano de la mañana.

DE RIO SEGUNDO

Comunican la destrucción de varias pequeñas casas sin desgracias personales registradas; esos edificios cayeron al producirse el segundo de los temblores, y en circunstancias de encontrar se sus moradores fuera de sus habitaciones.

DE BARBA

Unica novedad sensible; el templo quedó en completa ruina.

Los daños que sufrieron los otros edificios de la ciudad no son de mayor consideración.

DE TORO AMARILLO

Fué totalmente destruído el edificio ocupado por la oficina

telegráfica. Sin otra novedad de importancia.

DE POAS

Los temblores tuvieron carácter de terremotos. Todos ellos fueron precedidos de intensos ruidos subterráneos. No ha dejado de temblar un momento. Cayó el edificio de la cárcel; momentos antes el Jefe Político había libertado a cinco individuos que se encontraban en ella.

Mucha casa particular ha quedado en mal estado.

DEL HATILLO

Informa el Agente de Policía: Cayó la casa de don Domisio Gutiérrez; también la de doña Rosaura Fuentes; quedó en terrones la Gruta de la Ermita. Todos los edificios de adobes sufrieron deterioros.

DE CINCO ESQUINAS

Cayeron dos casas de adobes; los terrones fueron lanzados hasta la vía del tranvía, obstruyéndola.

Recibió golpes de consideración el señor Benjamín Osorio, guanacasteco.

Este señor habitaba una de las casas destruídas.

DE MONTES DE OCA

Unica casa que sufriera desperfectos de consideración con los temblores; la de la familia Fait.

DE SANTA BARBARA

Cayó la casa habitada por Graciliano López y familia. Un niño de este señor resultó seriamente golpeado.

Muchas otras casas están dañadas. Varias han quedado inhabitables.

DE SABANILLA

(Población situada en las faldas de la cordillera del Poás)

Comunican: cada temblor, — han sido muchos los registrados — ha tenido aspecto de terremoto; el "Poás" no ofrece ninguna particularidad de especial actividad aunque sí se perciben constantes y fuertes ruidos subterráneos, que indudablemente proceden del volcán. Todas las casas de adobes y bahareques de este poblado han sufrido perjuicios de consideración.

Los habitantes, presa de enorme pánico, pernoctan en los potreros. Se hacen rogativas.

TURRIALBA

Los temblores de hoy han tenido mayor intensidad que los

de 1910. No han causado daños a la población por ser todas las casas de madera.

El Irazú no ofrece manifestaciones de mayor actividad; ni siquiera se observa produzca evaporaciones.

LOS DAÑOS EN SAN JOSE

En los edificios públicos y particulares son de bastante consideración. Dichosamente no se han registrado desgracias personales.

El Palacio ocupado por el Ministerio de Seguridad Pública sufrió serios desperfectos; las armas que allí habían fueron trasladadas en camiones al Cuartel Bella Vista.

Cayó parte de los fortines del Cuartel de Artillería (Penitenciaría).

El palacete del Lic. don Manuel Francisco Jiménez, situado frente a la Biblioteca Nacional, quedó casi en ruinas.

El edificio del Palacio Nacional presenta muchas grietas.

La techumbre de la bodega de la Botica de la sucesión Vargas, edificio del señor Guerdán, derrumbóse; perdió todos los li- cores de su cantina el propietario del Hotel Metropolitan, esta- blecido en aquel mismo edificio.

Cayó parte del cielo raso de la Capilla del Hospital; han registrádose otros daños en el edificio que ocupa esta institución. En San Francisco de Mata Redonda cayó la casa de don Balvanero Castillo.

El pulpero don Víctor Zúñiga tiene una pérdida de muchos miles de colones; se le vino al suelo toda la estantería de su establecimiento.

Abrióse un gran boquete en una de las paredes laterales del edificio del Control. ¡Esto sí que es muy significativo.

DE SABANILLA

La Panadería La Samaritana, ha sufrido daños de extrema consideración.

Cayó la torre principal del Castillo Azul, edificio de la Legación Americana.

También una pared interior del edificio ocupado por las oficinas del tranvía, altos de la Botica Nueva.

Los farmacéuticos señores Astorga, propietarios de la Botica La Española, han sufrido pérdidas de importancia.

DERRUMBES EN EL FERROCARRIL AL PACIFICO

En la sección de Atenas cayó un derrumbe obstruciendo el tráfico ferrocarrilero. El tren de pasajeros salió de esta ciudad a la hora de itinerario, sujeto a demoras. Llegó únicamente a Río Grande.

COMUNICACION TELEGRAFICA

Con las líneas de Puntarenas solamente había comunicación hasta Río Grande por la línea del ferrocarril y hasta Grecia por las del Gobierno.

Reporter de las 11 horas.

INFORMES DE GRECIA

Recibíronse a las once horas en la Central de Telégrafos. No han ocurrido en aquella ciudad sucesos de importancia; los temblores han averiado muchos edificios de la localidad.

ULTIMA HORA

De Heredia: Cayó la casa de Ismael Brees, quedando es- pultados en los escombros tres de sus hijos, que fueron salvados por la prontitud con que les atendió.

Todos esos muchachos recibieron golpes de consideración. En la casa de Juan Chaves se derrumbó el techo de la sala.

En la casa de Jesús Múñoz ocurrió lo mismo; también cayó una parte del Hospital.

EN EL OBSERVATORIO

Una vez pasado el primer temblor de esta madrugada, se constituyeron en el observatorio nacional los profesores don Fidel y don Rafael Tristán y don Ricardo Fernández Peralta, para hacer los estudios sobre estos movimientos.

Desde esa hora hasta las 11 y 15, en que nuestro cronista vio sitio aquel centro, se habían registrado 138 movimientos de diferentes intensidades.

Hasta ese momento no había sido posible estudiar detenidamente los seísmos gravados en los aparatos. Se sucedían con tan poco intervalo uno de otro, que apenas daba tiempo para preparar los aparatos y dejarlos listos para que marcase el que seguía. Por eso, la labor allí durante el día de hoy se ha reducido a gravar, nada más.

La dirección de todos los temblores fué de NNW. a SSE. El epicentro no se sabe todavía dónde está, pero con fundadas razones lo suponen en Toso Amarillo.

Las horas en que han ocurrido los movimientos y sus intensidades, fueron anotadas así:

4.07: intensidad VI, movimiento oco y largo.

Siguieron ocho de intensidad II y vino uno a las 4 y 35 de intensidad III.

Se sintieron luego 12 de intensidad II. A las 5.06 uno de intensidad III y luego 3 de intensidad II.

A las 5.10 otro de intensidad IV; a las 5.14, otro de intensidad III. Luego 4 con intensidad II.

A las 5.21 uno de intensidad III.

(Pasa a la segunda página)

LOS TERREMOTOS DE ESTA MADRUGADA

(Viene de la primera página)

UN FRACTURADO.

Siguieron 10 de intensidad II. Ocurrieron en seguida 5 ligeros, empezando a las 5.39, con intensidad IV; degeneró a las 5.40, con intensidad II, y siguió hasta las 5.42. Reaccionó luego a las 5.44 con intensidad VI y culminó en un golpe fuerte y brusco a las 5.45 con intensidad VII.

Que sepamos, una desgracia personal ha sido registrada en esta ciudad: la ocurrida a don Alejandro Caballero quien resultó con un brazo fracturado. Lo sentimos.

UN CALCULO.

Peritos en materia de construcciones que han recorrido la ciudad estomando los daños, declaran: quedan no menos de trecientas casas perfectamente inhabitables.

EN LA SABANA.

Pernocetan centenares de familias que habitaban en casas de adobes y ladrillo.—Esas pasan allí las "Penas Negras".—

DE SANTA BARBARA.

Por Telégrafo.— 12 horas.— La Iglesia de este lugar quedó

en completa ruina.—Pueblo alarmado.— Ninguna desgracia personal.—

OTROS EDIFICIOS DAÑADOS.

En San José: Iglesias: Catedral, Dolores y Soledad, esta última muy considerablemente. Muros de la Fábrica Nacional de Licores.—

Archivos Nacionales. Casa de las oficinas de Lindo Brothers.—

Casa de habitación del Dr. Segreda.— Casa de viuda de López, completamente destruida.—

Una casa de don Narciso Blanco; destruida también.— Otra de don Cayetano Leiva— Iglesia del Mojon; serios deterioros; en el mismo lugar la casa de don Vicente Carvajal, destruida.—

Casa ocupada por la pulperia "La Venus"— Y un centenar más.

SIN COMUNICACION.

Con el exterior solamente la tenemos por el cable vía Limón-Colón.—No hay noticias de Centroamérica.—

EN UNA LEGACION.

Con motivo a lo ocurrido en la Legación Americana altos funcionarios del Gobierno han visitado al Sr. Ministro Americano, entre ellos el Jefe de Estado.—

EL GOBNO. AMERICANO

Pregunta por cable si el país necesita auxilios a consecuencia de los terremotos. Contestó se agradeciendo la deferencia.—

CABLES A GRANEL

De los Estados Unidos, costarricenses preguntan a sus familiares qué ocurre por acá; hánsese recibido la mar de cables en ese sentido.—

LA ROCA DE CARBALLO

Dícese haber ocurrido allí grandes derrumbes. No se ha logrado aun constatar el fundamento de ese rumor, ni aún en las propias oficinas del Ferrocarril de Costa Rica.—

"MELACHRINO"

EL CIGARRILLO ELEGIDO DE TODAS LAS NACIONES

YA LLEGARON Y HAY EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

NOTA: Habiendo sido avisados de estar vendiendo cigarrillos de esta marca en mal estado como buenos, procedente de la quiebra de la Costa Rica Commission Co. advertimos al público que SOLAMENTE las cajetillas forradas en papel encerado son los importados por nosotros y en consecuencia los únicos que garantizamos como frescos.

M. DE MENDIOLA & Co.

Agentes de

M. MELACHRINO & Co.

Aprenda el Inglés en 15 minutos

por un día en su casa sin maestro. Garantizamos asombroso resultado en pocas lecciones con nuestro fácil método. Pida informaciones hoy. THE UNIVERSAL INSTITUTE, (tel) 226 W. 108. NEW YORK.

Fué aprobado el resello de un acuerdo

Molestos los ediles de Puntarenas por las rebeldías del Gobernador de la provincia, señor Guevara, optaron por suspender la subvención; aquella autoridad vetó el acuerdo que luego la referida corporación reselló y a lo que el señor Gobernador apeló para ante el señor Ministro de Gobernación, que confirmó el resello de aquel acuerdo, quedando, pues, suprimida la subvención.

La Escuela de Bellas Artes

Este centro artístico, bajo la dirección de don Tomás Povedano, empezará sus clases el segundo lunes de mes en curso, día 10 del corriente.

La matrícula está abierta en el local de la escuela, durante las horas hábiles.

Las clases de la ESCUELA ALEMANA

comenzarán el 3 de MARZO próximo

MAS INFORMES PUEDE DAR DON WILLI STEINWORTH PRESIDENTE DE LA Sociedad Escolar Alemana

CABALLOS DE SILLA para paseos al campo o viajes al Volcán, tenemos buenos y bien aperados.

COCHES, carretones y wagon para mudarse de casa pídalos a JOSE Ma. ZELEDON A. Barrio Otoya. Telf. 654.

Gestiones para suprimir un impuesto

Casi todas las Municipalidades del país han establecido un impuesto sobre el comercio ambulante, tanto en los vendedores de mercaderías a la vista, como los que hacen mediante muestras y a los que se denomina agentes ambulantes o viajeros.

El origen de estos impuestos, se debió a las quejas del comercio de cada localidad, por la competencia que le hacen los comerciantes ambulantes, creyéndose entones tal impuesto, que en algunas poblaciones es verdaderamente prohibitivo.

Luego se crearon los tributos para los referidos agentes viajeros, al extremo de que hoy, cuando alguno de esos empleados regresa a esa ciudad, después de haber recorrido una provincia, ha pagado una considerable suma a los diferentes municipios por cuyas jurisdicciones ha pasado, en concepto de impuestos.

El sistema de vendedores ambulantes que ha creado nuestro comercio al por mayor, debería ser estimulado por las municipalidades, desde luego que da facilidades al comercio local para hacer las compras de lo que ha de vender, lo que hace que la mercadería resulte más barata, en beneficio del consumidor.

Para ver si es posible que todas las autoridades del país que hayan creado ese impuesto, lo deroguen, hace gestiones la Cámara de Comercio ante el señor Inspector General de Hacienda Municipal.

Se ha visto que la renta que obtienen esas municipalidades con el impuesto a los agentes viajeros es tan reducido, en comparación con el movimiento económico de cada una, que muy bien pueden suprimirlo sin que varíe en nada ese movimiento económico. En cambio, para las cosas vendidas al por mayor de alguna consideración, por cuanto que en cada viaje, su agente tiene que cubrir este impuesto varias veces, según el número de cantones por donde pase, y aun de pueblos, porque hay municipalidades que han establecido ese impuesto por cada uno de los distritos de su localidad.

Sobrepasó la matrícula al censo

Mil niños sin lugar en las escuelas

Durante la primera semana de matrícula, el número de niños inscritos en las escuelas de esta ciudad sobrepasó al que arroja el censo escolar de San José.

No obstante eso, en algunas escuelas se ha seguido inscribiendo alumnos, pero de manera condicional, y si no es posible que se acondicione lugar para ese excedente, tendrán que retirarse de la escuela.

Con todo y eso, se calcula que aun hay cerca de mil niños en esta ciudad que todavía no se han presentado a las escuelas para matricularse, no obstante lo que arriba informamos, con respecto a que la matrícula hasta la fecha superó al número del censo.

Este fenómeno se explica de la siguiente manera: a las escuelas de esta ciudad concurren muchísimos niños de los pueblos vecinos, debido a que en ellos no existen grados superiores, los que cursan esos alumnos. También vienen muchos de caseríos vecinos a San José, más cercanos a este centro que a la escuela de sus respectivas jurisdicciones, niños que cursan grados que

existen en la escuela de sus distritos. A estos niños no se les puede negar la matrícula, alegándose que no pertenecen a la jurisdicción escolar de San José, por cuanto que la ley al respecto deja a voluntad de los padres enviar a sus hijos al establecimiento docente que más les convenga.

Así por ejemplo, los niños que residen al otro lado del río María Aguilar, camino a Desamparados, a Paso Ancho, a San Francisco y a San Sebastián, tienen las escuelas de San José más a la mano que las de sus distritos, y en consecuencia, deben concurrir a las de aquí.

A esta circunstancia se debe el que todos los años haya mayor matrícula en esta ciudad de la que arroja el censo, no obstante que siempre dejan de concurrir a la escuela muchos niños vecinos de San José, inscritos en ese censo.

Por lo mismo fallan los cálculos que se hacen con respecto a la provisión de útiles para las escuelas, pues los cálculos se hacen basándose en el número de alumnos del censo y en el de matriculados el año anterior.

El temblor de las 4.07 que fué el más largo y precisamente el que meos daños ocasionara, según la esquema del seismógrafo. El de las 5.44 fué corto, pero de sacudida violenta. El disco apenas marcó una serie rápida de curvas de unos 3 centímetros de diámetro.

Todos los movimientos han sido trepidatorios.

El terremoto de 1912 fué en Cartago de intensidad X y en San José, de VII.

LA CRUZ ROJA

Se ha establecido con sus tiendas de campaña en la Plaza de la Artillería.—Hacen servicio todos los miembros activos.—A las 11 horas no se habían acudido en su auxilio de ningún golpeado ni herido.

LOS BOMBEROS.

Listos y todo preparado para algún caso de emergencia. No se ha presentado ningún conato de incendio.

EL MINISTRO AMERICANO

Comunicó a las autoridades de la Zona, por cable, lo ocurrido aquí, indicándoles estuviesen listas para acudir en auxilio en caso de necesidad.

EL PRESIDENTE

Inspeccionó toda la ciudad en auto. Puso cables al extranjero informando la verdad de las cosas para evitar alarmas.

LA POLICIA

Prohibió la venta de licores. También la reunión de gentes en los Teatros.—No se darán espectáculos esta noche. Todo este blecimiento comercial fue cerrado.

EL COMERCIO.

Los almacenes y tiendas no abrieron; tampoco los Bancos.—La ciudad se asemeja a un Panteón; no se observa en ella ningún signo de movimiento comercial.

LAS OFICINAS PUBLICAS.

Cerradas también.—Solamente un empleado asistió a su despacho; el Ministro de Hacienda; la confección de la Memoria le tiene preocupado.—

MUSTEROLE

EL SINAPISMO IDEAL

LO VENDEN LAS SIGUIENTE BOTICAS: en SAN JOSE: Botica Francesa, Botica Oriental, Nueva de San José, Botica La Dolorosa y la Farmacia Ideal. CARTAGO. — Botica Central y Botica Carboni. ALAJUELA.—Botica Aguilar. HEREDIA.—Botica Badilla y Botica Flores. LIMON.—Pan-American Drug Store.

En todas estas boticas se OBSEQUIARAN MUESTRAS GRATIS de MUSTEROLE. Pida una muestra hoy mismo y usted será mañana un comprador de MUSTEROLE.

Unicos Depositarios y Representantes Exclusivos para Costa Rica: LA TRIBUNA

Caprichos de la suerte

Lo del premio de 10.000 colones

Todo golpe de suerte ofrecido por la lotería, tiene su historia.

El que ha puesto en manos de los señores Cañas, Bazo y Blanco los 10.000 colones del segundo premio del sorteo corrido antier, tiene la suya, por cierto, bastante interesante.

Hace tiempo, mucho tiempo, que el señor Cañas jugaba un mismo billete que todos los meses, en fecha fija, entregábasele, invariablemente, una señora, ve cina de esta capital, que tiene ese negocio.

Resulta que en estos días la referida señora dejó al señor Cañas otro billete que él rechazó ordenando a su empleado, el señor Bazo, se entrevistase con la señora y lo devolviese, manifestándole de su parte que únicamente aceptaría el billete que acostumbra jugar.

La señora se excusó con el señor Bazo, indicándole que si ella no había cumplido con aquel compromiso, obedecía a fuerza mayor; pues no contando con dinero para sacar de la Tesorería la respectiva serie de billetes en la que figuraba el en cargado por el señor Cañas, ha

bía comprado por ahí uno suelto para no quedar mal con su cliente.

Aquel incidente especial inquietó el ánimo de Bazo y él que es un tanto supersticioso en estas cosas de la lotería, regresó a la oficina con el tal billete y después de informar al señor Cañas del resultado de su misión, le dijo:

—Ahora, don Adolfo, conviene que Ud. y yo juguemos este billete en compañía.

—Aceptado, —contestó el señor Cañas.

—Y me dejan Uds. a mí fuera de parte? —indicó don Manuel Blanco, empleado también del señor Cañas, que por allí cerca se hallaba.

—De ninguna manera, don Manuel; también Ud. formará parte de la compañía, —le contestó don Adolfo.

—Pues vaya que sí lo aceptamos; de mil amores, don Manuel —agregó Bazo.

Y el domingo, a las 14 horas, don Adolfo daba a aquellos sus buenos empleados la grata nueva del caprichoso golpe de suerte.

Que buena pró les haga.

Reputación financiera de Costa Rica en el exterior

Uno de los artistas europeos que decoraron el Teatro Nacional y que actualmente reside en Italia, dejó aquí sus economías (10.000 colones) colocadas en el Gobierno al terminar su contrata y regresar a la patria.

Por ahí del año 1916 y por circunstancias económicas de todos conocidos, hubo el Gobierno de entonces de suspender pagos del servicio de la deuda interna y aquel acreedor no solamente protestó del caso, sino que exigió la cancelación del crédito; no fue atendido y sus requisitos en aquel sentido, eran con tintas.

Ahora, el señor Ministro del Tesoro llamó a aquel señor al cobro y éste contesta, poco más o menos en esta forma:

“La reorganización que se ha

dado a las finanzas en su país, me inspiran absoluta confianza y por lo tanto yo pido al señor Ministro retire su orden de pago; deseo que esos mis dineros continúen colocados en el Gobierno por el tiempo que se quiera; se me haría un favor con esto. Yo me he enterado por la prensa mundial de la magnífica reorganización financiera que se ha introducido en ese país y de sus espléndidos resultados económicos y esto me satisface mucho y me inspira toda confianza”.

El caso se presta a comentarios de honor para el país y para el señor Ministro del Tesoro que ha sido el “hombre” del Gobierno renovador de las finanzas nacionales, comentarios que dejamos a juicio del lector.

Los cereales en el Guanacaste

Hay aun bastante maíz en el Guanacaste, cotizándose en San Juan Cruz, Belén y Filadelfia a 22 colones fanega.

Tiene de gastos para traerlo al mercado de San José:

Acarreo y flete de mar a Puntarenas 19 colones.

Derechos de Muellecito, otros impuestos y ferrocarril \$ 11.50. En total, \$ 32.50.

Aquí está a 63 colones.

Arroz.—Escasea ya en el Guanacaste alcanzando un precio, en gransa, de 19 colones las 160 libras que beneficiado queda reducido a un quintal, neto.

Con estos gastos:
Acarreo y flete de mar \$ 2.00
Beneficio 1.50
Flete ferrocarril 1.00
Total \$ 23.00

Aquí está a 27 colones.

MANTECA — La manteca del Guanacaste resulta, puesta aquí, a 80 colones y la extranjera está a 83 colones, y en calidad, sabor, etc. es mil veces superior a aquella.

De manera que el negocio de la manteca no promete al comerciante que la traiga del departamento.

Lo que gana el bracero que trabaja en las fincas bananeras

Hoy partieron para la zona del Atlántico cien braceros más contratados por la United Fruit Co. para trabajar en la formación de varias fincas bananeras. Y se dice, que esa poderosa empresa americana alimenta el propósito de abandonar sus negocios en el país, si por “desgracia” para éste, sus legisladores impusieren el aumento de 3 centavos, oro, al actual impuesto de exportación de bananos.

Aquellos trabajadores proceden de los pueblos de la zona del Pacifico; son casi todos ellos nicaragüenses y hondureños; pocos años sembrados a las bregas del trabajo fuerte en los climas cálidos y zonas malsanas, como son a las que ellos van destinados.

Se les reconoce todo gasto de locomoción, llevando estos jornales diarios, con alimentación:

Sembradores. \$ 2.00
Macheteros 4.00
Hacheros 5.00
Como los días de labores son 26 al mes, ellos sacan estos sueldos mensuales:
Sembradores \$ 78.00
Macheteros 104.00
Hacheros 130.00

Libres de polvo y paja, se entiendo.

De donde resulta que hoy día no hay empleados públicos que gocen en la materia de las ventajas financieras que el humilde bracero.

Bien es cierto que no es cualquiera el que se expone a desafiar aquellos climas y los peligros de las terribles enfermedades en aquellas zonas endémicas, al por esos, al por todos los dineros.

Empresa para conciertos cinematográficos

Dos capitalistas de esta ciudad, interesados en el fomento de radiografía, estudian la posible organización de una empresa para la instalación de aparatos de esa naturaleza en San José y provincias, por el sistema de abonados.

La proyectada empresa hará un servicio similar a la de teléfonos: instalará a sus abonados los aparatos respectivos, mediante ciertas condiciones y seguridades de parte de estos y dará periódicamente conciertos

de música vocal e instrumental, recitales, etc., a sus clientes.

Podrá también ponerse en combinación con empresas similares de Cuba y Estados Unidos, para obtener de aquellas el servicio con este país.

El negocio de la Compañía, consistirá principalmente en el alquiler de las estaciones radiográficas, que los abonados usarán cuando quieran, siempre que no interrumpen las comunicaciones de las demás estaciones.

Un préstamo de 50 mil colones de 1 y medio por ciento

Por intermedio de un bolsista conocido y opulento cafetalero consiguió ayer un préstamo de 50.000 colones al uno y medio por ciento, dando en garantía letras sobre Londres por valor de 5.000 libras esterlinas. Informamos de esta operación

comercial para demostrar, cuando de verdad, es casean los colones.

En cambio abundan las ofertas de préstamo en dólares, que nadie acepta por consideraciones de carácter comercial.

A PASO DE TORTUGA

La cuadra situada frente al edificio de correos y telégrafos la están arreglando por el sistema de tarifa.

Es ese trabajo estaban allí ayer cuatro operarios. Dos se entendían con regar el material en la calle y otros dos lo preparaban.

Varias personas se paraban a ver la ejecución de ese trabajo, no por lo raro de esta labor, sino por la rareza con que esos trabajos se ejecutaban, a paso de tortuga, o mejor dicho llevaban la cosa a paso que duro y no que maduro.

Posiblemente hacían rendir el trabajo, no de otra manera se explica la manera algo tardona con

que manejaban el negocio, que se venían estas manos. Una cronista de este diario que pasó por allí en ese momento, se dejó para observar esa novedad que las gentes veían, y se encontró con que se trataba de lo que dejamos expuesto.

Algunos de los tantos caballeros que miraban aquella lentitud, como a nuestro cronista:

—Así es como generamente andan las obras de la comunidad en este país. Por eso resulta todo lo que hace el Estado tan caro y mal hecho; usted tiene la prueba delante.

Liquidando a 70 colones

Otros cafetaleros que han principiado hoy a liquidar sus compras de café adoptando el precio corriente de 70 colones:

- Señores Juan Khnor hijos, Don Tomás Guardia, — Roberto Zeledón, — Jorge Zeledón, — Antonio Giustiniani, — Antonio Zonta, — Don Gabriel Vargas.

NOTA COMERCIAL

El señor Wash vendió a los señores Ignacio Castella y Jerónimo Pagés el establecimiento denominado El Morazan, que poseía en esta ciudad consistente en cantina y pulpería.

El valor de esta venta que se hizo por el tiempo que dispone el ley y para los efectos de ella.

Lo que va de ayer a hoy

En la memoria de 1923 la lista de nombres de los acreedores del Estado ocupaban ocho páginas de la misma en letra pequeña; eran miles. En la de 1923 que circulará en mayo próximo, esa lista ha quedado reducida a media docena de ellos y esto porque se han empeñado los interesados en no retirar sus dineros del Tesoro en la pretensión de que el Gobierno les siga pagando intereses; corresponden esas pocas acreencias a instituciones de beneficencia, circuns-

tancia por la cual el señor Ministro de Hacienda ha accedido a tales pretensiones, pero ya han sido notificadas esas entidades de que deben de disponer de aquellos haberes, puesto que el Gobierno no los necesita, ni nada hace con ellos.



Compagnie Transatlantique Francesa

El vapor PEROU llegará a Limón el 27 de marzo, Lleva carga y pasajeros para Europa.

El 21 de Abril debe llegar el hermoso vapor PELLEGRIN DE LATOUCHE de 13.000 toneladas. Magnífica ocasión para los viajeros que salgan para Europa.

TOURNON & Cia.
FELIPE J. ALVARADO & Cia.

Prórroga de matrícula COLEGIO SUPERIOR DE SEÑORITAS

Se pone en conocimiento de las personas interesadas que, de acuerdo con el artículo 81 del Reglamento de Segunda Enseñanza, esta Dirección prorroga hasta el 10 de marzo inclusive, la matrícula para las Secciones de Humanidades (I a V año).

Según la nueva organización de este Colegio se podrá hacer en él todos los estudios requeridos para el Bachillerato, estando establecidos en el presente curso los correspondientes hasta el V año solamente.

LA DIRECCION
Busque el número de mañana

Por distinción al señor Presidente

De Puntarenas nos escriben y dicen:

En virtud del cisma surgido entre el Gobernador y la Municipalidad, los caballeros que integran esa corporación pretendieron tomar un acuerdo por el cual se declaraban en receso

hasta tanto no fuera depuesta aquella autoridad civil, pero a última hora dispusieron cambiar de actitud para no crearle dificultades al Presidente Acosta al finalizar su Gobierno, pero después de todo, aquí se tiene el aprecio y simpatía por don Julio”.

“La Luz” se trasladó a 34 vmas al Norte de la Boquilla Oriental continúa a Grillo y avisa a su clientela que recibirá todas las sedas y otros muchos artículos que venderá a precios sumamente bajos. — TOBIAS A. VARGAS C.

LA NOTICIA

DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Empresa LA TRIBUNA

TELEFONO 134. — APARTADO L

Cartas rezagadas en la Oficina Central

J.
Isaías Jiménez S., (dos cartas);
Cándido Jiménez y Archidocón
Jachón.

L.
María Teresa Loria; Pedro Lora;
Carmen L. de Lelalio; Victor
M. Lacayo; Rigoberto Lacayo; Je
sús Ledezma; Justa Lora y Cecilio
López.

M.
Juan Félix Martínez; Nazario
Mesén; Rafaela Menéndez; Angel
Mazzel; Esperanza Mora; Alberto
Monte; Manuel Mainero; Carmen
Morales; Héctor Mora; Josefina Q.
de Matamoros; Berta Miranda de
Ruz; Ester Murillo; Dionisio Mo
ragra; Raúl Moti; Ernestina Ma
drigal; N. C. Mora; José Manuel
Mora; Salvadora Monse; José Mar
tín; Mercedes de Mora; Jesús Ma
coto; Francisco Mata; María
Montes Rojas; Zabala and Maurin;
Esperanza Mejías; R. Mata; Salva
dor Medina y Alberto Mesén. (avis
o certificado).

N.
María Luisa Núñez; Toribio Na
varro C. y María Noguera.

P.
Fausto Porras Delgado; Isolina
Pinedo; José M. Pacheco; Juan
Paredes; Ramona Peña; Nicanor
Pérez; Simona v. de Panigua; A.
Porras; Ricardo Pasos; Carmen
Pacheco; Mercedes Padilla; Manuel
Prado; Olimacó Pérez (aviso certi
ficado).

Q.
Rosa L. Quesada; Juan B. Que
sada; Manuel Quiñones; José Joa
quín Quirós; Ramón Quirós; Esti
la Quesada.

R.
Samuel Rojas; Tobias Rodríguez;
Joaquín Ramírez; Rosa A. de Ro
dríguez; Manuel Ramírez; María
Rulz; Yerania Rivera; Juan Rolz;
Togelio Rojas; Diego Rodrán; Lu
cia Rojas; Mañito Rivera; L. Rol
dán; Josefa Rodríguez; Rafaela v.
de Rojas; José Rafecas; R. Ramí
rez; Carlos G. Renox.

S.
Santiago Seltes; Flora Sánchez;
Benjamín Sibaja; M. Soto; Por
tiro Solís; Efraín Sánchez; Josefa
Soano; Zola Salvatierra; María
Soto; Rafael Sánchez; Manuel Sán
chez; Félix Serrano; José Manuel
Sandoval; Edelmir de Sánchez;
Rosa Sojano; Bautilio J. Segura
(aviso certificado).

T.
Pascual Ulate; Carmen Ulate;
Rafael Urios.

V.
Francisco Valverde; J. Veitch;
La Valenciana; Lidia Villalobos;
Juan Vargas; Eladio Valdelamar;
Talia Villalobos; María Vivas; Ro
berto Vargas; Hortensia Villalta;
Rafael Vargas; Arcadio Vargas;
Lidia Vega; Abel Videgas; W. H.
Villegas.

W.
Ambrosio Yzquierdo (aviso certi
ficado.)

LISTA DE CARTAS rezagadas en la Central de Correos durante la segunda quincena del mes de FEBRERO de 1924

A.
Fidelina de Araya; José Arias
Varela; Luisa Araya; José Acuña;
Mercedes v. de Alvarado; María
Aguilar M.; Francisco Arias S.;
Luis Aguilar; Aquileo Aguilar;
Coflide Alvarado; Agustín Astor
ga; Olimar Aguilar; Talía Arias;
Rosalia Arias; Miguel Aris L.; Jo
sé Antonio Arrais; Ángela Araya;
Juana Araya; Jesús Arroyo C.;
Victor Eduardo Alvarado; Carmen
Arias; Esperanza Acuña; Elías M.
Alvarado; Juan Abarca; Alfredo
Arrieta; Fausto Azofeifa (aviso
certificado); Lubin Arrieta (aviso
certificado); Amelia Araya (aviso
certificado).

B.
Barrantes y Cia.; Manuel Busa
nos; G. Bejarano; Enrique Barran
tes; Socorro de Barrantes; Lola
Bejarano; W. A. Behagen; Rosa
Bojales; Lizzie Baker; Lastenia
Bernández; José O. Bonilla; María
Bernández; Bonif Bró; Ester de
Bonilla; Mercedes Bejarano; Mar
garita Bonilla y César Borja.

C.
Ricardo Campos; Jacinto Cruz;
Adelina Céspedes; Olga Carranza;
Elena Carvajal; Francisca Caide
rón; Hermilio Campos; Josefa
Cordero; Tobias Cortés; Carlos
Cruz; Vicente Cantillano; Rosa
Cordero; José Cruz; Beto Coto A.;
Roberto P. Cordero; Jorge Criste y
Cía.; Anita Coronado; Francisco
Cajderón; Pacho Castillo (aviso
certificado); y Castro y Cia. (avis
o certificado).

Ch.
Anselmo Chavarría; Lorenzo
Chacón; Rogelio Chaverri; Casti
llo Chabeja; J. A. Chaverri; Juan
Chacón; Benjamín Chavarría; Jo
sé Cherino. (aviso certificado).

D.
Jesús Durey; W. F. Drysdale;
Alfonso Díaz; Amelia v. de Díaz;
José Joaquín Díaz; Rafael Angel
Día; Jz. Denis y M. A. Donalino.

E.
La Europa; Sobrinos de Equi
guit; Presidente de la Junta de Edu
cación; Roberto Elizondo; Juan
Escoto y Lambert Export Co.

F.
Guillermo Foke; Fidellina Fer
nández C.; Genayina Fernández;
Nelly Fonseca; Miguel Fonseca y
Modesto Fernández M. (aviso cer
tificado.)

G.
Paulina González C.; J. González
F.; Mercedes Gómez; Gonzalo
Guzmán; José María González; Fé
lix García; Antoni Guerrero; Ri
cardo Gómez; Jenaro Godínez; Ro
sario de González; Enriqueta Gol
fín; Eladio Guerrero Valverde y
Ramona González. (una encomien
da.)

H.
Francisco Hernández, Mañana
Holman; Miguel Hernández; Rosa
Hernández; Alejandrina Herrañ
do; E. Hubert y Lidia Hidalgo.
(una encomienda.)

Salen tres barcos de Puntarenas

El sábado a las 23 horas zarpó para Cristóbal, C. Z., el vapor fran
cés "Mariland", Capitán Jules Cho
dot y despachado por Felipe J. Al
varado y Co., sin pasajeros ni co
rreo. Carga: 194 tacaos mora para
El Havre, peso 27.149 kilos; 58
sacos de café para Amsterdam, pe
so, 4280 kilos; 2736 sacos café pa
ra Londres, peso 178.092 kilos.
— El domingo zarpó para San
Francisco y escalas el vapor fran
cés "Georgia", capitán Lebaron y

despachado por Felipe J. Alvarado
y Co., sin pasajeros ni correo. Car
ga, 186 sacos de café para Los An
geles, 30370 libras; 834 sacos café
para Vancouver, 135.873 libras;
6918 sacos café para San Francisco,
107.313 libras.

— Ayer a las 15 horas zarpó para
Pedregal, República de Panamá, el
vapor, gasolina "El Aguila", de 15
toneladas, Capitán Fernando Men
dizábal y despachado por su Cap
tán, sin pasajeros, correo ni carga.

MOVIMIENTO DIARIO

VOTACIONES

FEBRERO, 29

Saja Segunda de Apelaciones
270. — Sofia E. Castro Alvarez.
Lesiones en daño de Carlos Nav
arro Jiménez. Se revoca el auto que
declara incurso al fador de la reo
en la multa de 500 colones; proce
de la causa del Juzgado Segundo
del Crimen de aquí.

271. — Mauro Solórzano Loria y
Ernesto Solórzano Loria. Hurto en
perjuicio de Leopoldo Rodríguez Mo
rales. Se aprueba el auto consultado
en cuanto declara extinguida la ac
ción penal del primero de los reos.
Procede la causa del Juzgado del
Crimen de Alajuela.

272. — Causa para averiguar si
se ha cometido el delito de abigua
lato en daño de José Pasos Carmona.
Se aprueba el auto de sobreseñala
to definitivo consultado. Procede la
causa del Juzgado del Crimen de Li
beria.

273. — Rosa Redondo Calderón y
otros. Lesiones en daño de Trinidad
Chaves Sojano y otros. Para mejor
prover se ordena un nuevo recono
cimiento médico al ofendido. Rosa
Redondo Meneses. Procede la cau
sa del Juzgado del Crimen de Car
tago.

PASAPORTES

Otto Boehlen, para Centre Amé
rica.
Lola Madrigal, para Panamá.
María Ledezma y menor, Lidia,
Carmen, Hejia y Carlos, para Pa
namá.

Humberto Grazaedo, para Nie
ragua.
Ramón Fonseca Ch., para Nie
ragua.

Cecilia Contreras de Madrigal, pa
ra Panamá.

Gilberto Bindas S., para Isla
de Harry Straucher, para Nicaragua.
Rainers Cavicchioni, para New
York.

NACIMIENTOS

Yolanda Anjela de la Trinidad
de Teófilo Madrigal y Salvadora
Navarro Quesada.

María S. del Carmes, de Otto Ga
rrido y María Hidalgo Piedra.
Yolanda del Carmen, de Ulises
Ramírez V. y Luz Bianco, Barran
tes.

Joaquín de Jesús, de Julio Mora

Quirós y Salvadora Ramírez Aya
ra.
Wallace S. de Jesús, de Fran
cisco William Schumacher Huen
ger e Isabel Gómez B.
Trinidad, de Manuela Herrera
rós.

DEFUNCIONES

José Arias Umaña, 30 años, Tu
rrialba.
Héctor Naranjo, 11 meses, San Jo
sé.

Abraham Hidalgo, 23 años, San Jo
sé.
Rafaela Ramírez, 24 años, San
José.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

ENTRADAS

Adán Badilla, San José.
Juan Sanchez, San José.
Graciela Infante, San José.

Carlos Hernández, San José.
Juan R. Guillén, San José.
Juan A. Hernández, San José.
Abelardo Hidalgo, San Ramón.

Tulia Zetelón, Cartago.
Ángeles Quirós, San Pedro.
Evangélica Delgado, La Gaitía.
Félix Contreras, Puntarenas.

Báttasar Carpio, Curridabat.
Alberto Sáenz, Pirris.
Hermann Cedeño, Tres Ríos.

Neptali Arroyo, 28 Millas.
José M. Barrantes, Las Delicias.
Dagoberto Mora, Limón.

Jenaro Soto, Peralta.
Abel Oconitfio, Turrialba.
Matías Andre, Matina.
Matías Andre, Matina.

Rosa Matvey, Zapote.
Antonía Matvey, Zapote.
Isabel Alvarado, Siquirres.

NALIDAS

Elena Porras, Turrialba.
José M. Araya, San José.
Francisco Carranza, San José.

Mauro Morales, San José.
José Arrieta, Alajuela.
Juan Sojo, Alajuela.

Juan Mora, San Francisco, de Dos
Ríos.
José María, Turrialba.
Fidel Bonilla, La Estrella.

Pablo de Tanco, El General.
Polji Ditt, Panamá.
Rafael Calderón, Alajuela.
Guillermo M. Matvey, Zapote.
Clemente Vargas, Moravia.

terrible incendio en México.
El pánico es grande pues
se teme que estallen millones
de granadas y otras municio
nes — El peligro es imminen
te y se lucha heroicamente
para sofocarlo.

CIUDAD DE MEXICO, 3 — En
los almacenes de guerra ha
ido un incendio. El pánico se
marcó entre todos los habi
do, pues se teme que estallen de
momento a otro millones de gra
nadas y otras municiones,
una cantidad de alcohol en ba
rriles y otros explosivos que están
almacenados en los sótanos. El peligro
inminente y la tropa de bombe
ros lucha heroicamente para preven
ir que sean destruidos cientos
de bombas y el que se pierdan mil
ones de dólares. Se cree que este
resultado por mano criminal y
a que es muy posible que agen
evolucionarios hayan sido los
aun cometido semejante crimen
y varios de ellos han desapare
cido de la ciudad.

Repúblicas de Centro Amé
rica intervendrán en Hondu
ras amigablemente.

SAN SALVADOR, 3. — Según
se dice que los Gobiernos
América Central están dispo
nibles para restablecer la paz en
una manera amigable.

destruyers para perseguir
contrabando en EE. UU.

WASHINGTON, 3. — El Comité
de Cámara de Apropiaaciones re
ndió el desembolso de 13,850
mil millones de dólares para aumentar
destruyers la marina fronte
ra para perseguir los contrabandos,
así como que aumentar el número
de botes ligeros en 22 con el
fin.

fuerzas americanas para
Honduras. — El Consol ame
ricano pide otro crucero.

WASHINGTON, 3. — Las ame
ricanas revolucionarias y la situación



"Dígale a su Mamá que le dé Emulsión de Scott"—dicen los maestros a todos los niños que por su delicada salud demuestran atraso en sus estudios. Buena para todas las edades; pero para los niños INDISPENSABLE.

EMULSION DE SCOTT

CERVEZA

TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Alivia Reumatismo

El "Musterole" alivia las coyunturas tenas y quita el dolor. Este unguento claro y blanco, hecho a base de aceite de castaños, por lo regular da alivio en minutos, por lo tanto sobre las partes afectadas.

Tan efectivo como el sinapismo de antaño, sin que cause ampollas. Recomendado con frecuencia por médicos y enfermeras.

Compre Musterole hoy en la farmacia. Téngalo siempre en casa. Se vende en pomos o tubillos. MUCHO MEJOR QUE UN SINAPISMO



TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA



CREMA VENUS

El uso de esta crema es indispensable para las personas que desean conservar la blancura y suavidad de su piel.

Se consigue en la NUEVA BOTICA NACIONAL SAN JOSÉ-COSTA RICA

United Fruit Company

— Servicio de vapores —

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLUA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, legando los días Domingo en la mañana y zarpando los días Lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la ELDERS & FYPFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, y a los señores Sasso & Pirla Sucesores, Sub Agentes en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Enero 11 de 1924.